

## Étude de cas 1

### Le gouvernement devrait renommer les espaces publics qui commémorent des personnages historiques controversés

*Cet exercice a été mis à jour le 12/12/2024.*

#### Contexte

L'histoire du Canada est indissociable du colonialisme. Cela est largement dû au traitement réservé aux peuples autochtones, qui habitaient le territoire bien avant l'arrivée des premiers colons européens.

Comme ailleurs dans le monde, le Canada a voulu commémorer des personnages qui ont marqué l'histoire du pays en édifiant des statues en leur honneur, ou en donnant leur nom à des rues ou des édifices. Cependant, plusieurs de ces personnages historiques ont joué un rôle actif dans le projet de colonisation et laissent un héritage controversé.

Par exemple, de nombreuses voix se sont élevées pour demander à ce que les espaces publics portant le nom de Sir A. MacDonald soient renommés. À Montréal, une statue de MacDonald avait été déboulonnée lors d'une manifestation et [la ville avait pris la décision de ne pas la réinstaller](#). MacDonald, le 1er premier ministre du Canada, a contribué à la mise en place du système des pensionnats autochtones, dans lequel les enfants étaient arrachés à leurs familles pour être assimilés à la culture canadienne, bien souvent en subissant des abus et des traitements violents.

Plusieurs villes à travers le pays sont confrontées à des décisions de ce type. Faut-il conserver les hommages rendus à des personnages historiques, même s'ils sont aujourd'hui considérés comme racistes? Ou faut-il renommer ces espaces publics au nom de la réconciliation avec les peuples autochtones?

Les personnes qui souhaitent renommer ces espaces estiment qu'il faut reconnaître le tort causé par ces figures historiques. Retirer leurs noms de l'espace public est considéré comme un pas vers la réconciliation avec les peuples autochtones et la guérison. Les personnes qui s'y opposent croient plutôt qu'effacer ces noms de l'espace public revient à effacer une partie de l'histoire du Canada et les contributions de ces personnages. Selon elles, il est important de comprendre en quoi le contexte dans lequel ces personnages ont vécu est différent de celui d'aujourd'hui.

#### Pour en savoir plus

- [Les As de l'Info | Qui en veut à la reine?](#)
- [MÀJ | Pourquoi avoir déboulonné la statue de John A. MacDonald?](#)
- [Francopresse | Le grand dérangement des noms](#)
- [Radio-Canada | Déboulonner ou non nos statues, un faux dilemme?](#)
- [Radio-Canada | Dundas, Ryerson, Macdonald : qui étaient-ils et pourquoi sont-ils controversés?](#)